

第一回 參議院司法委員會會議錄第四十三號

原因明瞭でない者が六人、神経衰弱が

百三十七三日その中に入れられておつた

一人、心臓麻痺が一人ということになつております。この神経衰弱の一人と、心臓麻痺の一人がどうも凍死の疑者がある。或いはその者になん等罪咎もない妻君も、三百九十四日に入れられておつたというようなことが報告され

いがあるのじやないかといふにも言つております。それらに関連しまして、療養園の園長それから職員が二人、目下警察に告訴せられまして、事件は前橋の検察廳で取調べ中ということになります。専門の問題は衆議院で、目下その告訴事件について取調べ中ということになつておりますので、早晚なん等かの結果を見ると思います。一概報告いたし置きま

院の厚生委員会でも可なり大きく取上げられました。参考文献(伊藤義典著)二二二に対する文

は、厚生委員の武藤達十郎さん外二
府の御意見を伺います。

C 政府委員(農業機器一室) 陳情の後趣旨は了承いたしました。この事件につきましては、所轄前橋地方検察廳に對査をしておられます。その報告が九月二十七日に出発いたしまして、四日間を費して現地で調査をしておられます。

二十六日の衆議院の厚生委員会で行わ
しましたすでに告訴も提起されており
まして、同食医監視によるものには、十
二月二日、本院に提出された「厚生委員会第一回

号に掲載されております。これにより 分権監督公正に検査を行うはずであり

ますと、光城厚生省の報告を申上げまして、すでにその検査を開始いたしましたが、それとは大分隔りがあるよう

室といふのは、誠にこの世の中には珍
成すべき所爲を認めました場合には、
することはできませんが、若し犯罪を構
して、このいわゆる特別室、特別病

らしい構造で、中世的な本当に牢獄と、法に照らし、諸般の事情を考慮して、
、うぬ。つづるところである。今も、嚴正に処理するよう取計いたいと考え

テラス革命当時のバステイエ監獄を
ておられます。

C 委員長(伊藤信吾) 以上専門調査委員会の報告並びに政府の御意見通り、この

ここまで言われております。そして
ここに入れられる者は、糖尿病患者で犯罪
陳情に対するところの取扱いにつきま
しては、それべく各官廳において事件

が進行しております次第でありますから、
当委員会といいたしましては、改めてこ
とこなつておるのをどうですが、そ
を犯したといふような者が入れられる。

の投獄の理由等も誠にでたらめで、一
へこつ、一一行へつ、範圍は里山古文書
これを会議に付することを要しないと存
こまばぶ、何回ござり、ますか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○委員長(伊藤修君) それでは御異議ないものと認めまして、会議に付することを要しないものと決定いたしました。

○鬼丸義齋君 議事進行について。少なくともこの請願は、委員の者だけには請願の趣旨を書いて、趣旨だけ配つて頂くわけには参りませんか。

○委員長(伊藤修君) 外の方はやつてないらしいですが、特に委員部に要求いたしまして、請願の文書は全文写さして、事前に廻すように……。それは御承知の通り陳情の文書表ができておるので……。

○鬼丸義齋君 あれは要点だけです……。

○委員長(伊藤修君) 要点だけだから甚だ不満足と思いますが、あれを以て今まで代えておる次第ですが……。

○鬼丸義齋君 委員の者が陳情の趣旨も知らんでおつて、甚だどうも答弁に困る場合が往々にしてありますから、少くとも委員だけには……。

○委員長(伊藤修君) むしろ陳情文書表の要旨をもう少し長くさせることかいいと思うのですがね。ちよつと速記を止めて。

〔速記中止〕

○委員長(伊藤修君) 速記を始めて下さい。

○委員長(伊藤修君) 本陳情は、護事業團体救済に関する陳情、これを調査の結果を御報告申上げます。

○専門調査員(東京政局) 全日本少年保護事業聯盟の聯盟理事会の決議に基きまして提出されたものであります。内容の要旨は、結局少年裁判所から少年保護の規定に基いて、犯罪を犯した少年又は犯罪を犯す魔のある少年を保護処分として委託する方針です。

される、その民間の司法保護事業團体の運営について、従来は何とか助つて来たのであるが、戰災のために建物が焼けてその補給ができない、或いは物價が非常に昂騰したために、一人につき一日三円の委託費では何ともしようがない、從來は篤家の寄附ということもあつたのであるが、この頃ではそれが到底、望めないような現状である。又収容少年に対しては、生活保護法の適用をなし得る途も開かれておるのであるが、その手續が非常に煩雑なばかりでなく、これを適用することが当該地方町村の財政に非常に影響を及ぼすためか、どうもその決定権を握つておる市町村においてこれを円滑に取扱つてくれない、それが完全に適用になれば一ヶ月二百円ぐらいの補助があるのですが、なか／＼適用してくれないために、その方面にも多くの期待を持つことができない、かような状態では段々お預かりすることを返上するよりしようがない、就いてはその壊れた施設の復旧をするために、資材の優先配給を受けるように配慮して欲しいといふことと、それから委託補給費をもう少し大幅に増加して欲しいという陳情であります。当局に聽きますすると、これは全面的に司法省の保護課、その他当局としても痛感しておるところです、年來この点について猛烈な運動をやつておるそうですが、財政当局との折合がなかなかうまく行かない。そういう実情がなあ／＼うまく行かないといふことでも、なあ／＼その実現を見ないといふことでもあります。

尚度の最高法務廳設置法案の附則現下の物價事情の下では僅少に過ぎませんが、四十円ぐらいならば司法当局としてはいいかどうかということをお答えされおりますから、陳情にかかるこの種少年保護團体は再来年の三月一杯に廢止される運命にあるのであります。従つてこの問題は、本年と來年及び再来年の三ヶ月に關係するわけでありますが、最近も司法省の當局で杯に廢止される運命にあるのであります。従つてこの問題は、本年と來年及び再来年の三ヶ月に關係するわけでありますが、少年の待遇改善のためにも、その

までに、これを官公立の矯正施設に移し、私立の矯正施設は、同日限り、これを廢止しなければならない」と規定されていますから遠からず何等かの決定を

しますが、司法省所管の保護團体に対する補助金の予算は、昭和二十一年度以降その増額について努力しているに拘わらず、尙十分とは申し難く、多くの保護團体が経済困難の状況にある現在におきまして、團体の經營維持に対する補助に重点を置いて、補助金の大半をこれに割がなければならない実情であります。仍つて施設の改善についての國庫補助金支出の問題は、今後廻りたいという考であります。

○鬼丸義齋君 ちょっとと政府委員にお尋ねいたしますが、只今その補助金についての折衝が近く具体化するといふことではあります。それがどの程度までに話が進行したんですか、又ど

うことであります。それを専門調査員が対しての御意見をお伺いいたしました。

○委員長(伊藤修君) これに対しまして政府委員の御意見をお伺いいたしました。

○政府委員(鷹野健一君) 少年審判所が保護團体に少年を委託した場合に、國庫がらその補給金が出るのであります。現在におきましては少年一人に付一日三円であります。この金額は

○大野幸一君 予算委員会ではこの点に関して一日三円のものを四十五円まで予備費を以て支出するということを大藏當局は述べられておりますが、四十円ぐらいならば司法當局としてはいいかどうかということをお答え願いたいと思います。

○政府委員(鷹野健一君) 御質問の点につきましては、後刻所管の者から責任ある答弁をいたすことによつたといたしま

はり親族者があり、後見人があるわけ

でありますから、これをそのまま存置

して置いてもこれはいいということに

なつております。

○委員長(伊藤修君) 他に御質疑あり

ませんですか。では本案はこの程度に

いたしまして、質疑は後日に継続いた

ことになります。

次に訴訟費用等臨時措置法の一部を

改正する法律案、この法案に対しまし

て政府委員の内容説明をお願いしま

す。

○政府委員(國野健一君) 訴訟費用等

臨時措置法といふ法律がございまし

て、これは民事、刑事の訴訟費用、及

び執行吏の手数料等についてこれら

は元来は民事訴訟費用法、刑事訴訟費

用法、執達吏手数料規則といふ法律で

各々決つておるのであります。また、戦時

中諸物價の暴騰の結果、特に臨時的の

措置として、訴訟費用等臨時措置法と

いうのを設けましてこれが増額をいた

しておるのであります。

ところがその後昨年の九月に、やはりこの訴訟費用等の増額をお願いして

現在増額いたされておるのであります

が、その当時と更に又一年後の現在と

比較いたしますのに、物價指教等によ

りましても大体約三倍に暴騰いたして

おるのであります。それで民事、刑事

の証人、或いは旅費、日當、宿泊料と

いうようなものが非常に現在では物價

と比較いたしまして低廉に失するので

ありますし、又執行吏のいろ／＼な手

数料、いわゆる裁賛、差押え等に関する

手数料も極めて少額でありますので、

又物價に應じて大体三倍程度の増額を

お願いしたいというために本案を提出

いたした次第であります。

そうしてその内容を申上げますと、

民事訴訟費用法、刑事訴訟費用法とも

この條文だけを見ると如何にも分り

くのであります。お手許に差上げ

ておるかと思いますが、第一條につき

ましては、執達吏とあるのを執行吏と

いうふうに裁判所法で改めたのでそれ

を改めただけであります。ただここで

ちよつと御留意を願いますことは、執

達吏はすべて執行吏と改めましたが、

執達吏手数料規則といふ法律までは當

然に變つてないと解釈せざるを得ませ

んので、第四條のところで執達吏手数

料規則といふのはそのままにいたして

おるのであります。この点がちよつと

おかしいようであります。が、やはり執

達吏手数料規則といふものがそのまま

おのれの名称として残つて、他で執達吏が執

行吏と變つたといつて、その法律の名

前まで変らないというのであります。

で、甚だ不捨いであります。が、執達吏

手数料規則といふものをそのままにし

ております。一條はそれだけの改正で

あります。

第二條は民事訴訟費用法のいわゆる書類とか或いは図面の書記料、翻訳料等の増額であります。大体現行の二・五倍に引上げたのであります。これはそのままに

手数料規則といふものをそのままにし

ております。一條はそれだけの改正で

あります。

第三條は民事訴訟費用法、第三條の日當と書類とか或いは図面の書記料、翻訳料等の増額であります。大体現行の二・五倍に引上げたのであります。これはそのままに

手数料規則といふものをそのままにし

ております。一條はそれだけの改正で

あります。

第四條は民事訴訟費用法、第四條の旅費、これは從來親任官の日當が三十円五倍に引上げたのであります。これは大体官廳職員の中で大臣、政務官、次官というよ

うな特別の職にある者の日當は、現在

の時代から四十五円になつておつたの

あります。ところがこのたび官廳職

引上げのをそういうふうな例で書き

ますと百分の二千九百を増加すとい

うことになりますので、余り体裁が悪い

ので度書き替えて「二十五倍二

・七倍を引上げることとしたので

あります。

それから次の民事訴訟法十二條、刑

事訴訟法五條の当事者、証人、鑑定人、

通事及び鑑定書の説明者の宿泊料であ

ります。これは現行法の下では一日最

高四十円であったであります。この

四十円といふのは大体官廳職員の二級官の止宿料が四十円から五十円といふになつております。三級官の止宿料は三十円から三十五円といふになつたわけであります。この十五円を四十

円に上げました理由は、從来十五円以内というのは大体三級官の官廳職員の日當に相当しておつたのであります。ところが官廳職員の

止宿料は、やはり本年七月七日以降六

大都市、いわゆる甲地といいますが、

六大城市におきましては二百円、それ

から乙地、その他の地では百五十円と

いうふうになりまして、これもやはり

大都市の給與局で最小限度の必要費を

基礎として、關係方面的了解の下に決

めた合理的なものであるといふふうに

考えますので、この当事者、証人等の

止宿料の額も、物價指教を基準とはし

ます。これは執達吏役場から一里以内

までの距離が執達吏役場が非常に

遠いふうにいたしたのであります。

大蔵省の給與局で最も限度の必要費を

基礎として、關係方面的了解の下に決

めた合理的なものであるといふふうに

考えますので、この当事者、証人等の

止宿料の額も、物價指教を基準とはし

ます。これは執達吏役場から一里以内

までの距離が執達吏役場から一里以内

は執達吏の手数料であります。これはまず第一に書類の送達の手数料が五十三銭とあるのをこれを上げて、要するに現在では五十三銭を増加することになつて、一通につき六十銭が現行になつておるわけであります。これを五倍引上げたのであります。これは大体三

枚、十二行二十字詰で五十銭であります。これを物價指教を考えまして、三枚の手数料と申しますのは、これは現行法の下では半紙半

枚につき八円、要するに一キロ二円の

割合に引上げたのであります。尚予審

判事といふものがなくなりましたので、この際予審判事といふ文字を削り、

又受託判事といふのは、裁判所法の開

始から受託裁判官といふふうに整理い

ます。これは現行法の下では半紙半

枚、十二行二十字詰で五十銭であります。これを物價指教を考えまして、三枚の手数料と申しますのは、これは現行法の下では半紙半

枚につき八円、要するに一キロ二円の

割合に引上げたのであります。次の十

いたいた次第であります。

けであります。

高四十円でありたのであります。この

五條の手数料と申しますのは、二五年

し定められておるのであります。現行法ではこの競賣金を一円以下六段階に分けておりますが、今言つたのと同様の理由から五万円以下は六段階に分けて、各段階に適当な手数料を定めることにいたしたのであります。それから次の執達吏手数料規則十七條の日當と申しますのは、証人、鑑定人の日當でありまして、これは執達吏が執行行儀をする際の立会証人に支給する日當であります。これは現在六円であります。それを大体三倍に上げたのであります。或いは又競賣の場合の鑑定料に支給する日當、これは現行法では五円以内であるのを三倍に上げた次第であります。

次の執達吏手数料規則の十八條の止宿料と申しますのは執行吏が役場又は出張所から一里以上の土地に至つて職務を行ふ場合の旅費であります。現行法の下では一里毎に三田以内といふことになつております。又止宿料は一泊について三十円以内であるのを民事訴訟費用法、刑事訴訟費用法の証人止宿料及び鉄道汽船を通ずる水路以外の旅費におけると同様官廳職員の例にしております。それからその他の執達吏手数料規則で定められておるその他の手数料替金といふのがあります。これがいろいろ細かい場合を規定しておりますが、大体におきまして現行法の三倍に上げた次第であります。最後の第五條におきましては執達吏が一年内に収入した手数料が一定の額を満たないときは國庫からその不足額を支給することになつております。そのと

一定額といふのは勅令で決めておりまして、現在六千円であります。六千円に満たない場合にはそれに達するまで國庫で補助することになつておるのであります。この額につきましても太體從來一ヶ月五百円といふ時代のものであります。この点はやはり大藏省と折衝いたしましてこれを増額することにいたしたい考えておりますが、現在六千円以下の收入しかない者は執達吏の中の大半であります。執達吏は現れ二百人ぐらいおるのであります。その中で百七十何人かは月五百円以下の收入しかありませんので、國庫から不足額を支給されておるという状態であります。

も「官」という言葉は適當でないといふ。法制局辺りの意見もありましたので、止むを得ず執行吏とやつたので、執行員といふこともよいかと思うのであります。現在裁判所法で執行吏といふように改つておりますので、取敢えから第一の福岡市を入れるということは、大体先程申しましたように、官廳職員の例に従つたので、それに福岡市は入つてないので、東京、京都、大阪、名古屋、神戸、横浜といふになつておりますので、これには入れなかつたのであります。

が、実際支給する額を決めるのはどういうふうにして決めるのですか。それからもう一つ、第五條の一年間の収入が、つまり手数料が現在六千円という標準であるが、今大藏省と折衝中ですが、司法省としてはどのくらいをお考えになつておりますか。

○政府委員(奥野健一君) その具体的な旅費、或いは日当とか、そういうようなものにつきましては、その都度裁判所が決めております。それから執行吏に対する國庫の補助であります。が、現在大体判任官の六号俸、當時の判任官の六号俸、月額七十五円の標準で、それが今度切換えになります。新俸給でも五号俸、四百二十円、月四百二十円といふ俸給に切換えておりますので、大体そろい線を勘案いたしまして、それに暫定加給とか、或いは勤務地手当、家族手当等が加わりますから、大体それは一ヶ月千七百三十七円になります。

○前之國喜一郎君 これは家族が何人の場合でしよう。

○政府委員(奥野健一君) 家族二人、三。その標準で行きますと、補助金が年額二万一千円くらいになる見込であります。そういう標準で大藏省と折衝を進めて行きたいと思つております。

○前之國喜一郎君 それに達しない場合も補助するわけですね。

○委員長(伊藤修君) 陳情に対する答弁を承ることにいたします。

○説明員(池田浩三君) 委託補給費増額についての、大藏省との折衝進行状況でございますが、これにつきまして司法省といたしましては、四十円が必要であるというふうに考えてます。これを目標に折衝いたしております。け

れども大蔵省は現在の生活基準の一つの標準になつておる、官吏の千八百円基準といふようなもの或いは團体經營者の經營による作業収益その他いろいろの点を勘案して、司法省の目標としている額をそのまま受け入れることは困難のような意見も出しております。

その金額はまだ現在のところどの辺に決まるか見当がついていないのであります、現在の額に比べますと、相当大幅な増額を見るだらう、こういう見透しでございます。

次に施設保護團体の問題でございますが、これは法務廳設置法案の附則によつて、大体の線が決つて参つたのであります。が、不日この法案を御審議になります際にお分りのことと存じますが、問題になつてゐるのは少年保護團体、これはブライヴエイト・レボーマトリイを指すのであります。矯正保護の教育をする教育の特殊分野、これを指す、これを実施する機関については民間の施設のものを許さない。すべて公立でやらなければいけない、こういう線が附則によつて決めてあるようになります。で、この施設の少年保護團体といふものは、現在の案では昭和二十四年三月末までに廃止しなければならないようになりますとあります。これに伴いまして、從來少年保護團体でやつていた仕事を官公立の矯正收容保護施設と申しますと結局矯正院になります。この矯正院でやらなければならぬことがありますので、この短期間に收容を公立に切り換えるために、矯正院の施設の拡充といふことも合せ考えていかなければならぬような事情になつております。大体以

これを以て終了します。
午後零時十六分散会

出席者は左の通り。

委員長

伊藤 修君

委員

大野 幸一君

中村 正雄君

齋 武雄君

水久保 基作君

鬼丸 義齋君

前之園喜一郎君

岡部 常君

松村眞一郎君

阿竹齊次郎君

西田 天香君

奥野 健一君

泉 芳政君

政府委員
司法院事務官
民事局長

司法院事務官
大臣官房保護課
池田 浩三君